

el Cono Sur de nuestro continente padece dictaduras militares. Ellas se han apropiado del poder por los mismos métodos y han generado procesos similares. La injusticia social, la enajenación de nuestra riqueza, la concentración monopólica del poder económico, el autoritarismo y la violación de los derechos humanos se han instalado en nuestros países por decisión de minorías que carecen de legitimidad y han prescindido de todo límite ético o moral, expresó el doctor Héctor J. Cámpora al presentar el libro de Federico Fasano Mertens, *Después de la derrota (Un eslabón débil llamado Uruguay)* en el local de la Federación Latinoamericana de Periodistas.

Del libro publicado por la Editorial Nueva Imagen el doc-

▷ Héctor Cámpora, en la presentación del libro de Federico Fasano

## La injusticia social, la concentración monopólica del poder económico, constantes de las dictaduras

Javier Molina

tor Cámpora dijo que "se ocupa de explicar ese proceso, procurando indagar las causas de la derrota momentánea del movimiento popular en Uruguay con el propósito de buscar alternativas democráticas para el futuro".

Indicó que "se podrá discrepar con sus planteos y con la ideología que los informa, se podrán objetar sus puntos de vista, se admitirán o no sus juicios críticos, pero lo que no se puede dejar de reconocer es por sobre todo su compromiso

con las causas populares".

Destacó que "perjuicio del rigor analítico que puede apreciarse en sus páginas, no es este el ensayo de un observador imparcial: es un libro comprometido, escrito por un militante popular".

También destacó el sentido que tiene la obra. "Cuando se analiza una derrota popular —dijo— puede hacerse con más de una finalidad. De lo que aquí se trata no es de añorar el pasado para calmar la nostalgia. Cuando nuestros

pueblos sufren no hay tiempo para eso. Lo que nos exige la hora es luchar, para revertir la situación que padecemos.

"Pero debemos analizar el pasado con espíritu crítico —indicó—, para no reincidir en el error, porque ésta es la hora de los pueblos y ellos nos reclaman una acción superadora del presente.

"Quiero, por último, destacar el sentido que tiene que nos encontremos aquí, en México, en esta generosa tierra que nos ha dado hospitalidad, junto a este maravilloso pueblo mexicano que nos ofrece permanentemente solidaridad".

Señaló que "en este momento, en que reafirmamos nuestra decidida vocación de hermandad latinoamericana, no podemos olvidar que México es, una vez más, ejemplo de solidaridad hemisférica.

"Este libro, referido al Uruguay, escrito por un argentino en tierra mexicana, asume un relieve evidente: indica que América Latina es una.

"Seguirá sojuzgada si no actuamos juntos —dijo—. Encontrará su destino como con-

secuencia del esfuerzo solidario de todos nosotros. De todos quienes, estemos dispuestos a seguir adelante, unidos hasta alcanzar comunes objetivos de liberación".

El autor del libro, Federico Fasano Mertens, dijo que en México, a fines del año pasado, decidió redactarlo con el espíritu de la derrota fecunda. "Sin convocar a la nostalgia nos proponíamos no borrar las cenizas sino encender el fuego".

Indicó que es un libro producto del exilio, en tanto que el pueblo uruguayo se vio obligado a emigrar, a darse "un baño de mundo".

"Mi pasión es la política —señaló—, entendida como las grandes transformaciones sociales, como la derrota a las estructuras de la desigualdad. Mi profesión es el periodismo y la comunicación social, décadas de militancia me autorizan a tener algo que decir al pueblo uruguayo".

Indicó que el título asume la necesidad de reconocer la derrota "sin temores, sin tabúes, sin complejos", y que

el vocablo *después* privilegia "el futuro que debemos construir con imaginación, con audacia, con autocrítica".

Dijo que el libro está "inspirado, más que nada, en la necesidad de revertir la derrota", y que tiene como uno de sus ejes centrales "la indignación, la cólera ante la magnitud del ensañamiento de esta raza inmisericorde que nos derrotó en la lucha desigual".

Fasano Mertens, se refirió al tema de la unidad popular contra la dictadura. "Una unidad con lucha, como proceso y como resultado. No puede haber resultado sin génesis, no puede haber unidad sin lucha".

Señaló que en estos momentos el libro se encuentra inserto en un proceso de institucionalización de la dictadura, cuando ésta busca un consenso organizado, alejada del pueblo, pactando con sectores aislados de la burguesía monopólica.

"La dictadura ya no es capaz de seguir manteniendo el orden por la fuerza —dijo—, salvo a costa de un alto precio político. Se encuentra ante un dilema: o concede muy poco y entonces la transformación no sirve para nada, o construye una brecha que generará contradicciones y permitirá más de lo que la dictadura quería conceder.